

# EL OBRERO

AÑO XXXII

NUM. 1.508

Palma de Mallorca 20 de Marzo 1931

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

FRENTE UNICO ANTIMONARQUICO

## Asamblea magna

El próximo domingo, a las diez de la mañana, tendrá lugar en el Teatro de la Casa del Pueblo de esta ciudad una reunión al objeto de proceder a la proclamación de los candidatos que en representación de la conjunción Republicano-Socialista han de acudir a la próxima contienda electoral.

A esta asamblea quedan invitados todos los ciudadanos que desean la regeneración de España.

## La lucha electoral que se avecina

Aspectos curiosos de la misma

No cabe duda que si se celebran las anunciadas elecciones municipales, que es muy dudoso, Palma va a presenciar una lucha formidable, durísima como tal vez no se haya visto desde hace muchos años. Lo hacen presentir los preparativos que se están haciendo por todos los grupos contendientes, el ambiente que sus actitudes y resoluciones van despertando en la conciencia de los electores y sus enconos y rivalidades, no ideológicas, sino personales, entre marquisistas y cambonistas. Estas rivalidades han nacido de la formación del grupo cambonista, o sean los ultramontanos y upetistas más cuatro individualidades dispersas de partidos ya muertos y enterrados, individuos que no tienen otro relieve que el que les da la vanidad de querer ser concejales a todo trance, algunos de los cuales, candidatos por el segundo y tercer distritos, ya hace días duermen con trac y chistera tanta es la ilusión que tienen de lucir esos armarotes.

El nacimiento del partido de Cambó ha producido en el rey de la política mallorquina el mismo efecto y la misma irrilación que produjo al rey de los judíos el nacimiento del niño Jesús, y de ahí que, para evitar el peligro de un enemigo de cuidado para su trono, quiere como primera providencia aplastarle la cabeza antes de que crezca y pueda subírsele a las barbas al Herodes mallorquín.

El cambonismo, por su parte, que encarna un caciquismo plutocrático y una venalidad a lo Pedro Atbuez y Torquemada; que personifica una política propia de los tiempos de Noé; que siente repugnancia a todo avance liberal; que ha recojido en su seno a todos los elementos de la fenecida Unión Patriótica y hace bandera de su ideología; que representa, en fin, a la burguesía más rancia e inadaptable a las condiciones del progreso social, ese partido en ciernes, aspira, no a redimir de un caciquismo repugnante e insufrible a los mallorquines, sino a suplantarlos; no a luchar para acabar con un feudo que oprime a casi toda Mallorca, sino a conquistar ese feudo y convertirlo en igual o peor instrumento de opresión y vasallaje de los ciudadanos. En una palabra, aspira a sustituir un señor feudal por otro, a cambiar de cacique, de amo político, pero no el látigo, no los procedimientos, que serían los mismos y que producirían las mismas consecuencias.

Marquisismo y cambonismo son, pues, dos substancias igualmente venenosas para el Pueblo, dos enemigos de la libertad y la democracia, dos opresores de la conciencia ciudadana, dos corruptores del sufragio universal, dos malas hierbas, en fin, igualmente odiosas y que una comunión de dignidad ciudadana debe extirpar y extirpará a no dudar, en las próximas elecciones.

Los ciudadanos libres y de vergüenza no deben distinguir entre cambonistas y marquisistas, pues en el fondo son una misma cosa:

El puesto de lucha de esos ciudadanos, ya sean trabajadores o nó, está al lado de la coalición republicano-socialista-U. G. T. El más elemental sentido de progreso político lo exige con imperiosa necesidad y presta el apoyo a esa gran coalición, a ese frente único, no sólo significa querer que ganen triunfantes sus candidatos, sino tener sentimiento de libertad y pundonor político, deseos de moralización ciudadana, de depuración de costumbres, de respeto a la libre emisión del voto y, sobre todo, de afirmación republicana.

Porque todo eso forma parte de los propósitos y del contenido ideal del frente único republicano-socialista que se ha formado y que enfrenta del cambonismo y del marquisismo luchará en las próximas elecciones, con tal tesón, con tal entusiasmo y con tal energía, que quizá produzca más de una sorpresa y más de cuatro disgustos.

Electores: Preparaos a votar y defender la candidatura del frente único anti-marquisista. No más caciques ni vasallos. Ante todo libertad de conciencia, dignidad de hombres y de ciudadanos.

## MITIN MONSTRUO

Para el domingo 29 de los corrientes, la conjunción REPUBLICANO-SOCIALISTA está organizando un gran Mitin que tendrá lugar en el Teatro Balear, al cual se invitará oportunamente al pueblo.

ESTE NÚMERO HA SIDO SOMETIDO

A LA PREVIA CENSURA GUBERNATIVA.

## Galanterías de los liberales

Al publicar «El Día» la reseña del acto de la proclamación de candidatos del partido liberal, encontramos en el discurso pronunciado por don Luis Alemañy el siguiente párrafo:

«Quedarán aún otros puestos para ocupar, aparte de los que se logren en la lucha. Anhelamos que sean para aquellos grupos que quieran ir a realizar en el Ayuntamiento una labor de crítica y de fiscalización o de edificación, en su caso. Aún cuando pudiéramos ganar todos los puestos (la lucha siempre es incierta) preferiríamos siempre ceder algunos para facilitar la fiscalización—que a ella no ha de temer la grandza de nuestro ideal y la honestidad de nuestra conducta—; y deseamos que estos puestos los ocupen ahora y siempre las extremas izquierdas, que para ninguna puede ser extraña quien tenga un espíritu auténticamente liberal. No olvidamos que ellas, aún combatiéndonos siempre y ser lamentable, aunque humano, nos marcan la trayectoria que hemos de seguir, salvando el tiempo y el espacio.»

Por extrema izquierda nos tenemos nosotros, los socialistas, y por lo mismo nos damos por aludidos con las manifestaciones del Sr. Alemañy, aún cuando creemos que quiso referirse a la coalición republicano-socialista que en realidad es la extrema izquierda de todos los grupos que intervienen en la lucha electoral.

¿Con que fin hizo el Sr. Alemañy tales manifestaciones? ¿Que sinceridad puede haber en sus palabras? ¿A cuenta de que desean los liberales que los puestos que dejan sin ocupar los ocupen las extremas izquierdas.

Es verosímil, es creíble, es lógico que don Luis Alemañy, que es hombre inteligente y como político el más sagáz y astuto que llene Palma, ante la perspectiva de un adversario de cuidado como Cambó, que quiere levantar tienda frente a la de March, potencia sin la cual el partido llamado liberal

apenas si daría té de vida, o tendría que ir a rastras del conservador, como antes, mientras que ahora se han invertido los términos y es éste el que va enganchado a los liberales, es creíble, decimos, que teniendo en cuenta la posible futura pujanza de este enemigo y al objeto de triturarle en flor, para que no levantara ya más la cabeza, prefiriera el Sr. Alemañy, y más que él el propio March, que los candidatos del partido de Cambó salieran totalmente derrotados antes que lo fueran los de la extrema izquierda. Bajo este punto de vista puede que fuesen sinceras las palabras del Sr. Alemañy, pero no bajo otros supuestos; precisamente porque no reconocemos en los liberales del Borne en general, esa autenticidad de espíritu liberal de que habla el señor Alemañy ni esa comprensión de lo necesarias que son las representaciones minoritarias en las corporaciones públicas como factores estimulantes y reguladoras de las buenas orientaciones.

Quedamos, pues, en que la única interpretación lógica que puede darse a las manifestaciones de don Luis Alemañy es que están hechas a cuenta de querer estrangular el cambonismo en el momento mismo de nacer en Mallorca para evitar al partido liberal y a March un futuro y muy temible rival. Pensar otra cosa supondría que el señor Alemañy ha querido galantear a las izquierdas insinuando apoyarlas cuando es muy dudoso si sus fuerzas les bastarán para sacar triunfantes a la mitad de sus candidatos.

Por lo demás, los socialistas y republicanos no confiamos en otros apoyos que no sean los de nuestras propias fuerzas, con las que haremos frente lo mismo a liberales y conservadores que a cambonistas y con las que pensamos sacar victoriosos a bastantes más candidatos que puestos dejan sin ocupar los de la coalición liberal-conservadora. Y sino, al tiempo.

# Teatro Casa del Pueblo

Temporada de Cuaresma

El próximo sábado día 21, en función de despedida, por la compañía **RAMIS - MARTON** se pondrán en escena las piezas cómicas **PARES Y NONES - y - Solico en el Mundo**

Finalizará la velada con **BAILE DE SALA**

## ¡Elecciones!

Ya van llegando diariamente a nuestros oídos los abominables medios que están empleando los viejos caciques para sacar el mayor número posible de concejales en las próximas elecciones municipales. Los viejos caciques no tienen necesidad de acudir a la opinión pública para defender sus ideales. Les basta con la amenaza del despido, con la compra de votos, con las mitil y una infamia conocida y que tan por mano tienen por ser sus armas de combate ya usadas en distintas épocas. Varias miles de pesetas puestas en circulación y entregadas a tiempo; varias ordenes transmitidas por capataces; varias promesas que no se cumplen; algunas comilonas en tabernas y licores a granel y autos a disposición de los votantes, son armas de felices resultados, que acaban por vencer en esas lides a las gentes con idealidad y vergüenza política.

¡Las elecciones serán brutalmente sinceras! Brutales, sí; sinceras, nó!

Para que las elecciones fuesen verdaderamente sinceras debería empezarse por dar órdenes a todos los dependientes del Estado y particulares para que se cazara y se castigara a todo aquel que coaccionara o tratase de comprar un voto. Para que las elecciones fuesen sinceras debería antes meterse en la cárcel toda persona sobre la cual se tuviese la más mínima certeza de que trata de sobornar la conciencia individual....

Apesar de que sabemos todos esas cosas y muchas más, como sabemos también que hay quienes ni amenazas, ni dinero, ni promesas son suficiente motivo para comprar su conciencia de hombres libres, acudirá nuestro partido a la lucha, confiando en la fuerza de su ideal y no en la del dinero y la coacción.

¡Obreros! Defended vuestros votos de la brutalidad caciquil! Todo aquel que vende el voto, vende su conciencia, su libertad, su bienestar! El voto debe defenderse con la misma energía que se defiende la honra de una esposa, una hija, o una hermana. El que vende o se deja arrancar el voto merece ser despreciado por todos. Solamente el capitalismo, la burguesía, los traficantes en conciencias humanas amenazan a sus operarios con despedirles si no les dan el voto! Y esos no merecen que los obreros los defiendan, sino al contrario, es deber de todos exterminarlos, de una vez y para siempre!

¡Guerra a los compradores de votos!

## Picotazos

¡Hay que ver lo cómicos que son los viejos políticos! Ante el futuro electoral no aciertan con la fórmula. El Centro descentrado, la Lliga, desligada del Centro; Cambó, centrista empedernido, buscando tres pies a la Lliga, para atársela al muslo; pero nada, Cambó y Maura amigos y unidos y sus compañeros desunidos por los siglos de los siglos. Amen.

Conservadores, liberales, monárquicos! Nada. Despellejados, feridos y maltruchos, buscan su tabla de salvación que no aparece en parte alguna.

¡Si serán picaros estos tiempos, que hasta el tiempo le niega al tiempo lo que el tiempo pide al tiempo!

\*\*\*

Romanones dijo no ha mucho que el gobierno «estaba en la luna de miel», y después ha dicho: «Todo ha salido perfectamente y por unanimidad.»

Nosotros no entendemos de pinturas y brindamos el caso al guineista Albifana por si entiende esto de estar en la luna de miel y salir todo perfectamente; porque, la verdad, es un caso como pocos y que necesita un buen estudio médico.

\*\*\*

Porque a juzgar por lo que ya se está haciendo... vamos a tener para rato.

¡Faltan candidatos! Claro, se ha hecho abstencionista todo el elemento monárquico...

¿A que te asombras, amigo lector, a que hay más candidatos que electores? Puedeslo creer así, porque tenemos entendido que hay quien los quiere sacar hasta del tronco de un alcornoque. ¡Y menudos beneficios van a dar a la ciudad!

Como que no será mas que para... lo demás.

\*\*\*

Según la prensa local, el jueves de la semana pasada celebraron una comida íntima el Sr. Gobernador, Conde del Vado; el Alcalde de Palma, D. Jaime Suau y el máximo cacique liberal de Mallorca D. Juan March, en el palacio que éste posee en Cala Rajada.

Pero no seas malicioso, querido lector; de sobremesa, nada de política ni de tinglado electoral. Esto para los tramoyistas subalternos.

¡No faltaba más!

\*\*\*

Doña Lapirojo, esta cejijunta y autoritaria señora que tanta predilección siente por nuestra beatífica y hospitalaria Isla, y a cuya presencia enmudecen hasta los loros, después de hacer acto de presencia en el Molinar, en Palma y

en Alaró, el jueves último ha pernoctado en Lluchmayor.

Enhorabuena, camaradas Lluchmayorenses. Ya lo sabeis. Vuestra madre quiere que seáis buenos chicos, sino...

\*\*\*

En la asamblea liberal de Mallorca ha habido discursos de toda rales, entre ellos, algunos famosos por su derroche de oratoria hueca por las facultades y que facultades! de unos cuantos de todos conocidos, y que quien no conociera al liberalismo y sus componentes, creería que la Verdad, la Razon, la Ciudadanía, la LIBERTAD, solo entre ellos está. Pero desgraciadamente conocemos el paño y no nos tragamos metábolos, motonimias ni síncdoques.

¡Liberales! Gracias. Vuestra peroración nos resulta empalagosa aunque a «El Día» le agrade; vuestros hechos, más empalagosos todavía, nos resultan de una desfachatez rayana en ¡cacicato máximo!

PIC

## DIVAGACIONES

### La libertad

Todos los partidos políticos y todas las ideologías, invocan la libertad.

¿Cómo será esta, que todos la interpretan a su manera? ¿O es que hay una libertad para cada uno de los sectores ideológicos que pueda adaptarse para ir por casa?

Porque hay quien cree que la libertad es el derecho de cada cual a hacer lo que le plazca. Hasta cierto punto es así. Pero la libertad, aún siendo libertad, tiene un límite. El que hace algo que pueda molestar a un tercero, ese pasa del límite de la libertad, y no debe olvidarse que de la libertad al libertinaje, hay sólo un pato.

«La libertad todo lo agranda y fecunda», dijo el gran repúblico Pi y Margall.

La libertad es progreso.

¡Desgraciado del país en que la libertad no esté plenamente consagrada! Su ruina es inminente, su bancarrota es segura.

«No se sabe que es la libertad, ni se la ama tanto, más que cuando se está a punto de perderla o se pierde», dijo el malogrado Mateotti.

La libertad es, para los hombres conscientes, como el oxígeno, que cuando éste falta, se mueren por asfixia.

La libertad, tal como la entendemos los socialistas, es más humana que la que nos ofrece la burguesía mal llamada liberal. Después de la Revolución francesa, la burguesía triunfante que había derrotado a la nobleza como clase dominante, proclamó los Derechos del Hombre y del Ciudadano, dándole a éste la libertad política. Es decir, abolió el feudalismo y la servidumbre; pero en cambio, creó el proletariado, el asalariado, haciéndole trabajar jornadas agotadoras de catorce a dieciséis horas seguidas.

La burguesía, sólo fingió la consagración de los derechos del hombre. No le quedó al pueblo, al proletariado,

otro remedio que hacer unas cuantas revoluciones para exigir a la traidora burguesía que cumpliera lo consagrado por la Asamblea Consultiva de 1789 en su «Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano». Incluso se volvió a restaurar la monarquía en Francia. Los Napoleones y Luises rigieron desde el trono aquella gran nación que había dado al mundo tan brillante gesta como la Revolución de 1789.

La libertad que los socialistas queremos para los trabajadores, no es la libertad de morir de hambre, es la libertad económica. Porque sin libertad económica no hay libertad política.

En España hemos visto que cuando hay elecciones, el obrero, las más de las veces, no puede votar a los que él simpatiza o tiene fe, porque la situación de dependencia en que trabaja, no se lo permite, por temor a perder el pan de cada día.

En ese caso, pues, la libertad política es un mito, un engaño, porque aquel obrero, sujeto a la esclavitud económica (moderno siervo feudal) no puede dar satisfacción a su manera de pensar. ¿Es eso libertad, señores burgueses?

Por eso decimos que no habrá libertad verdadera, amplia y humana, más que cuando los medios de producción y de cambio estén socializados; cuando el hombre, para vivir, no tenga que estar supeditado a otro. El Socialismo, pues, dará la verdadera libertad al pueblo, restituyéndole todos sus derechos.

No siendo así, la libertad continuará siendo, para las clases humildes, un engaño, un fraude.

RAMÓN GARCÍA GALÁN  
(De la Juventud Socialista)

Palma, marzo 1931.

## La compra-venta de votos

En el número próximo pasado, al ocuparnos de la inusitada mercadilla de votos a que se han entregado los partidos Dinásticos ante la próxima contienda electoral, amén de las coacciones patronales, y mendicidad y soborno ejercidos por médicos candidatos, para honra y gloria de la pureza y sinceridad electoral, prometimos publicar los nombres de los infelices (los obispados magnates de la corrupción no dan la cara; obran tras cortina) que sirven de intermediarios en este indecente negocio de compra-venta de sufragios.

Hay en el sexto distrito, por la birriada del Puig de San Pedro, unas cuantas piltrafas ciudadanas que, por cuenta y a sueldo de los *Inmaculados liberales*, siervos de D. Juan March, están haciendo de verdugos de la conciencia ciudadana, ofreciendo determinada suma a los infelices que, agobiados por la miseria o faltos del sentido de responsabilidad política, se comprometan a dar su voto a los candidatos «vergulistas». Estos dos sujetos son bastante conocidos por su popularidad a lo *Matassetxes*. Se llama, uno, Llorens de S'hortet (a) *Quilguerrot*, a otro se le conoce por el mote *Quedireta*, otro, «En Jordi es Manco» y otro Fausto Malbertí.

Ciudadanos del sexto distrito: por dignidad política, por el honor y por la libertad de España, aplastad a todas estas alimañas dependientes de estos elementos que, abrogándose todas las virtudes cívicas y presentándose como redentores de la Nación, se esfuerzan en acabar su nefasta obra de descrédito y de ruina, que pesa como loza de plomo sobre la España trabajadora, liberal y progresiva.

¡Abajo los mercaderes de conciencias! Los votos no son para comprarlos con el dinero vil de arribistas y logreros.

Los votos se conquistan por la lealtad, el desinterés personal y el decidido propósito de sacrificarlo todo al triunfo de la libertad y de la justicia social.

En el número próximo daremos a conocer unas cuantas *alimañas* de la misma especie.

DE ALARÓ

Ante el momento político ¿y luego dicen elecciones sinceras?

En este pueblo los partidos burgueses llevan una campaña inusitada preparándose para la lucha electoral. Se dice de vulgo que hay coacciones a gran escala incluso amenazas de despidos si no se comprometen a votar por sus amos o patronos.

Lo que si podemos afirmar es que en la sesión del día 15 en nuestro Ayuntamiento se tomó un acuerdo verdaderamente arbitrario, indignando a la clase trabajadora de una manera tal, que se rumorea si será motivo para abstenerse si prevalecen los planes caciquiles.

En el repartimiento de concejales por distrito se acordó por mayorías, en contra de los votos de los concejales obreros, que de los doce concejales que debe componerse el Ayuntamiento, como hay dos distritos, se reparten 6 a cada uno. Esta es la cuestión injusta, porque el primer distrito consta de 648 electores en el cual tiene más adeptos la clase obrera y el segundo de 397 quedando aprobado a pesar de la protesta obrera.

Seguramente se harán los trabajos para protestar ante el Excmo. Sr. Gobernador.

Pueblo trabajador. Son momentos de cautela y de no perder la serenidad ante el adversario.

Por consiguiente, la obligación de todo obrero consciente es acudir a todos los actos que al efecto organice nuestra sociedad y que todos, como uno solo estemos dispuestos a defendernos de la barrabanda caciquil.

Por «La Fraternidad»  
EL COMITÉ

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

Régimen Legal de Previsión

SÉPTIMO REPARTO DEL RECARGO SOBRE LAS HERENCIAS

(A favor de los afiliados que cumplieron los sesenta y cinco años en 1930.)

El rigor del tecnicismo del Seguro y el criterio de moderación para gravar al Estado y a la clase patronal, hicieron que el Régimen de Retiro obrero obligatorio no pudiera ofrecer pensión a los mayores de cuarenta y cinco años, a los cuales sólo se pudo prometer la capitalización de las cuotas patronales, bonificadas por el Estado. Pero en la misma iniciación del Régimen — en la Semana de Previsión, celebrada en Bilbao en septiembre de 1921 — se dió forma a la aspiración de robustecer esta parte del Régimen pidiendo un recargo sobre las herencias para nutrir el fondo transitorio de bonificación extraordinaria para las Libretas de capitalización, conforme al art. 36 del Reglamento general del Retiro obrero obligatorio.

Esa aspiración fué atendida por la Ley de reforma tributaria de 26 de julio de 1922 y regulada por el Real decreto de 21 de septiembre de 1922 y por el art. 24 del Decreto-Ley de Presupuestos del Estado de 30 de junio de 1924.

Desde mayo de 1923 el Instituto comenzó a recibir cantidades procedentes de este recargo, de cuya aplicación se han preocupado constantemente el Instituto y las Cajas colaboradoras.

Con cargo a lo recaudado en los años 1922 y 1923 se repartió el año 1925 la cantidad de 350 pesetas a cada uno de los ancianos que, estando afiliados, cumplieron los sesenta y cinco años antes del 1.º de enero de 1924.

Con lo recaudado en 1924 a 1929 se ha entregado la cantidad de 400 pesetas a cada uno de los ancianos que, estando afiliados, cumplieron los sesenta y cinco años durante los indicados años.

Con los fondos de esa misma recaudación recibidos por el Instituto en 1930, según acuerdo del Consejo del Patronato, adoptado en sesión de esta fecha, se hace un reparto de 400 pesetas a cada uno de los que, estando afiliados, cumplieron los sesenta y cinco años durante el de 1930 y con arreglo a las siguientes condiciones:

1.ª Se entregarán, por una sola vez, 400 pesetas de bonificación extraordinaria a todos los que, estando afiliados al Régimen de 1930, hayan cumplido los sesenta y cinco años durante dicho año. Todos ellos, para tener derecho a estas bonificaciones, habrán de vivir el 27 de febrero de 1931, y deberán presentarse por sí mismos, o por quien debidamente represente su derecho, en las Oficinas del Instituto o de la Caja colaboradora más próxima a su actual residencia.

2.ª El reparto se hace por partes iguales, sin consideración a la mayor o menor cantidad que por ellos hayan abonado los patronos, no sólo porque el no hacerlo constituiría una desigualdad para aquellos obreros que hayan tenido la desgracia de que sus patronos no coticen puntualmente por ellos, o que hayan sufrido enfermedad o paro forzoso, sino porque no se cumpliría tampoco la finalidad a que responde este reparto extraordinario de atender con la mayor suma posible de dinero a los afiliados que alcancen la edad de sesenta y cinco años.

3.ª Los que se crean con derecho a esta bonificación deben solicitarla por sí mismos o por la persona que les represente a este efecto, lo antes posible, en el Instituto Nacional de Previsión o en la oficina de la Caja colaboradora más próxima al sitio de su actual residencia,

Ciclo de Conferencias

Organizado por la Sociedad Salud y Cultura

El domingo 22 de Marzo tendrá lugar la cuarta conferencia que correrá a cargo del catedrático D. JOSE M.ª AYERALAR

Versando sobre el tema:

Las causas de la decadencia de España

presentando, si no lo hubieran hecho antes, la partida de bautismo del interesado, y acceditando su personalidad y existencia en la forma que se le indicará en la misma Oficina. Esta, tramitado el expediente, pondrá a disposición del beneficiario las 400 pesetas, mediante el oportuno recibo.

4.º El reparto a los que tuvieron formalizado el expediente se hará desde el 1.º de marzo de 1931 y podrá ser hecho individualmente a cada beneficiario, o colectivamente a grupos de beneficiarios, si así lo organiza la respectiva Caja colaboradora.

Madrid, 27 de febrero de 1931.

UN PROYECTO EN MARCHA

La fundación de una Mutualidad

Cumpliendo el acuerdo tomado en el VI Congreso ordinario celebrado por la Unión General de Trabajadores de Baleares consistente en fundar una Mutualidad para casos de enfermedad, invalidez y muerte, la Comisión ejecutiva de dicho organismo convocó el pasado jueves día 5, a los camaradas que forman la Ponencia nombrada en dicha Asamblea balear, al objeto de proceder a su constitución y tomar los acuerdos pertinentes.

Una vez constituida aquélla, con asistencia de todos los miembros que la componen, se acordó nombrar un Presidente y Secretario para la más eficaz labor siendo designados los compañeros Lorenzo Bisbal y Simón Fullana, respectivamente, quedando vocales Juan Monserret Parets, Jaime Rebassa e Ignacio Ferretjans.

Los reunidos, en un cambio de impresiones, coincidieron en la conveniencia de proceder a los primeros trabajos para el estudio del correspondiente proyecto.

La importancia del asunto que nos ocupa es evidente y ella se puso de relieve en diferentes asambleas celebradas por el organismo provincial siendo unánime la opinión a favor de este proyecto que, además de beneficios incalculables para la clase trabajadora y venir a llenar una necesidad sentidísima, diría mucho en favor de la capacidad constructiva del organismo confederal que lo ha concebido.

Falta, naturalmente, para triunfar, el estímulo y entusiasmo de las sociedades que han de realizar un esfuerzo en pro de esta empresa.

Con optimismo lo decimos, apenas fué lanzada la idea hicieronse valiosísimos ofrecimientos lo que hace presagiar el éxito expléndido que ha de tener. Es cuestión, solamente, de entusiasmo y de voluntad.

En el momento que las circunstancias lo permitan y sea adecuado, se reunirá nuevamente la Ponencia para comenzar la labor que se le ha encomendado.

Cantidades recibidas en la «Unión Cordelera» para el sostenimiento de la huelga que tenemos planteada los obreros Cordeleros.

Suma de la 1.ª semana, pesetas, 111'65.  
Sindicato de Laborar Madera, pesetas, 25'00; «El Trabajo», Sociedad de Albañiles, id., 30'00; Sindicato Unico de Albañiles de Palma, id., 20'00; Sociedad, Gas y Electricidad, id., 20'00; Sociedad La Paz de Obreros Vidrieros, id., 25'00; Sociedad de Obreros Camareros de Palma, id., 25'00; Unión Tranviaria, id., 10'00; Sucursal de Albañiles de Génova, id., 15'00; Sociedad La Velocidad de Chofers, id., 10'00; Unión Tipográfica Balear, id., 5'00; Unión Algodonera, id., 3'00; Sociedad de Aserradores, id., 10'00; La Igualdad, id., 5'00; El Aseo, de Palma, id., 5'00; Café de la Soledad de Juan Carbonell, id., 5'00; Sociedad de Pintores y Empapeladores, id., 20'00; Jaime García Obrador, id., 2'00; Jaime Bauzá, id., 0'50; Antonio Valls, id., 0'50; Juan Vallcaneras id., 1'00; Guillermo Galiana, id., 1'00; Juan Torres, id., 1'00; Antonio Payeras, id., 2'00; Andrés Sureda, id., 1'00; Bartolomé Garau, id., 1'00; Bernardo Estebrios, id., 0'30; Un Blanco, id., 1'00; Una Rebelde, id., 1'00; Manuel Martínez, id., 1'00; Antonio Gelabert, id., 1'00; Miguel Mas, id., 0'25; Miguel March, id., 0'25; Juan Gelabert, id., 0'30; Jaime Espera, id., 0'50; Bota, id., 0'30; Bartolomé Cañellas, id., 0'30; Poncell, id., 0'30; Miguel Abraham, id., 0'40; Pedro Abraham, id., 0'30; Pepe Pérez, id., 0'50; Bartolomé Buades, id., 1'00 y José Colom, id., 1'00; Juan Serra, id., 1'00.

Recaudado en las dos semanas de huelga, pesetas, 365'35.

Palma 16 de Marzo de 1931.

Por la «Unión Cordelera»  
EL COMITÉ

Suscripción pró-fondo electoral

Emilio Allosa, pesetas, 3'00; Jaime García, id., 3'00; Gabriel Ferragut, id., 2'00; Pedro Oliver, id., 0'30; Pedro González, id., 0'25; Rafael Rigo, id., 0'25; Nicolás Ribas, id., 0'25; Guillermo Sastre, id., 0'25; Antonio Valls, id., 0'25; Un Reformista, id., 1'00; Antonio Bisbal, id., 0'25; Miguel Cardell, id., 0'25; Juan Lladó, id., 0'40; Simón Fullana, id., 2'00; Andrés Gisbert, id., 2'00; Producto de la reunión del día 15 marzo en la Casa del Pueblo, id., 63'70.  
Suman pesetas, 79'15.

uscripción pró-presos

Suma anterior, pesetas, 117'05.  
A. B., pesetas, 3'00; Un socio de la Igualdad, id., 1'00; José Ferré, id., 1'00; Jaime Bauzá, id., 0'50; Juventud Socialista, id., 5'00; Bartolomé Llabrés, id., 1'00; Felipe Xamena, id., 3'00; Bartolomé Pizá, id., 0'50; Miguel Cardell, id., 0'35; Juan Orvay, id., 5'00; Antonio Ferrer, id., 1'00; Miguel Grau, id., 1'00; Juan Ferragut, id., 1'00; Simón Fullana, id., 1'00.  
Total, pesetas, 141'40.  
Para donativos al compañero Ignacio Ferretjans.

## Liga laica en Mallorca

El lunes de la presente semana, se reunió en la Casa del Pueblo, bajo la presidencia del compañero Ateo Martí, la novel y ya pujante entidad «Liga laica de Mallorca». Después de aprobadas las cuentas y la gestión de la Directiva, se procedió al nombramiento de Vice-Presidente de la misma; cargo que se confirió a nuestro amigo D. Dionisio Pastor.

Además se acordó celebrar un Mitin en pró de la libertad de conciencia, y, dada la anunciada visita a esta Isla de los señores Ortega Gasset, Ramón Pérez de Ayala y otros destacados intelectuales que vienen a celebrar en Mallorca la «semana filosófica», solicitar del Sr. Pérez de Ayala su concurso en el expresado Mitin, así como el del ilustre paisano y amigo nuestro D. Gabriel Alomar.

EL OBRERO BALEAR hace votos para que la «Liga laica de Mallorca» pueda llevar a feliz término sus laudables propósitos.

## La huelga de los compañeros Cordeleros, solucionada

La noche del viernes próximo pasado, previamente convocados por el Sr. Alcalde, en nombre de la Comisión de arbitraje de la Junta Provincial del Consejo del Trabajo, se reunieron una representación de los huelguistas Cordeleros y otra de los patronos afectados por dicha huelga, al objeto de hallar una fórmula que, a satisfacción de ambas partes, die- ra fin al conflicto, fórmula que, gracias al buen sentido de todos los reunidos, se halló y que consiste en el aumento de dos reales diarios a todos los obreros de dicho ramo y el nombramiento de una comisión formada por igual número de obreros y patronos, al objeto de resolver ciertos extremos de orden técnico, cuya resolución, en última instancia, caso de

no haber avenencia, se someterá a la Junta Provincial del Consejo del Trabajo.

En su consecuencia, la huelga quedó solucionada y se convino en reanudar el trabajo, todos sin excepción alguna, el lunes de esta semana y así se ha hecho, por lo cual EL OBRERO BALEAR se felicita a sí mismo y a los camaradas cordeleros, a quienes desea perseverancia y amor a la organización, para desde ella, ir conquistando, paulatinamente, todas las mejoras de que tan necesitados están.

## Importante asamblea

El Domingo próximo pasado tuvo lugar en el Salón-Teatro de la Casa del Pueblo la anunciada asamblea magna de la Agrupación Socialista de Palma y la Juventud Socialista, a la cual habían sido invitados los simpatizantes con el ideal Socialista. Hallándose repleto dicho local, el compañero Jaime García desde la presidencia dió detallada cuenta de los acuerdos de la formación del frente único antidinástico formado por la U. G. T. de Baleares, el partido Republicano Federal y la Agrupación Socialista de los trabajos que el comité de alianza tiene realizados en vistas al momento político actual y a la perspectiva electoral, trabajos y propósitos que fueron unánimemente aprobados.

Luego los compañeros Ignacio Ferretjans, Miguel Porcel, Lorenzo Bisbal y Francisco Juliá, Presidente del partido Republicano Federal, pronunciaron discursos contra el régimen actual, evidenciando la necesidad de implantar la República en España. Alentaron a los reunidos para ir a la contienda electoral, a fin de prologar con este hecho episódico ulteriores acontecimientos de gran trascendencia para el futuro resurgimiento de nuestro país. Negaron veracidad a ciertos rumores sobre imaginaria inteligencia electoral entre socialistas y liberales, y afirmaron que la alianza anti monárquica luchará contra todas las fuerzas dinásticas.

Después de un elocuente parlamento del presidente, recabando la entusiasta colaboración de todos los reunidos, para el triunfo de los ideales de libertad y democracia sustentados por la conjunción Republicano-Socialista, terminó la asamblea en medio del mayor entusiasmo y esperanza en la victoria.

## Correspondencia Administrativa

ESPORLAS.—Recibí del correspondiente Francisco Ferrá, por pago de paquetes 35'35 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Febrero de 1931.

Fatan 0'32 pesetas.

El Administrador  
José Matas

## Para los fondos de EL OBRERO BALEAR

Existencia anterior.	344'58	pesetas
Un Reformista.	1'00	,
A. B.	0'45	,
Suma total.	346'03	,

## Movimiento sindical

La Sociedad «Renacimiento Obrero», de Capdepera, a entrado en función reintegrándose a la actividad, formando la Junta directiva los siguientes compañeros:

Presidente, Antonio Dominguez.  
Secretario, Mateo Garau.  
Vice-presidente, Miguel Ferrer.  
Vice-secretario, Juan Calafat.  
Tesorero: Juan Moll.  
Vocales, Pedro Juan y José Ferrer.  
Dichos compañeros al tomar posesión de sus cargos saludan fraternalmente a todos los oprimidos, prometiendo defender con tesón toda causa noble y justa.

## El Desarrollo y Arte, sociedad de Obreros en madera

(CASA DEL PUEBLO)

### Convocatoria

Esta entidad convoca a todos sus asociados a Junta General extraordinaria, que se celebrará el día 23 del corriente, a las ocho de la noche, en su local social, Casa del Pueblo, para tratar, y en su caso resolver, la presente orden del día:

- 1.º Aprobación del acta anterior.
- 2.º Tratar sobre el cumplimiento del aumento de jornal.
- 3.º Modificación de la cuota.
- 4.º Ruegos y preguntas.

Palma, 18 de Marzo de 1931.

El Comité

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

# LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

La casa que vende más barato y mejor surtida en toda clase de ARTICULOS de VESTIR y VIAJAR.

Actualmente realiza todos los géneros de invierno a PRECIOS TIRADOS:

FRANELAS «Novedad» para Batas y Kimonos desde 0'50 Pesetas metro

PAÑETES para Batas desde 0'50 Pesetas metro

PANOS Abrigo señora 140 cm. ancho desde 4 Ptas. m.—10 Ptas. corte

PANA Cordoncillo para vestidos señora desde 1'75 Ptas. metro

CURADO Mallorquín blanco desde 0'75 Ptas. metro

SABANAS Curado superior desde 4'60 Ptas. una

TOALLAS Rusas desde 0'25 Pesetas una  
> 2'50 > docena

MANTAS Lana cama de matrimonio desde 12'00 Ptas. una

PANO Traje caballero desde 5'00 Pesetas metro

PANA Traje caballero desde 2'00 Pesetas metro

PULLOVERS caballero desde 2'50 Ptas. uno

CALCETINES Lisos hombre desde 0'40 Ptas. par

Costurería y Camisería a medida con precios económicos.

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO